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人物

记者手记

西甲加的斯俱乐部近

日传递了邀请申花前锋刘

若钒加盟的想法，让球迷又

看到中国球员留洋深造的

希望。

加的斯是一家位于西

班牙安达鲁西亚自治区的

足球俱乐部，成立于1910

年，2020-2021赛季，加的斯

时隔14年后重返西甲。上

赛季，加的斯在38场比赛中

8胜15平15负积39分排名

第17位，成功保级。据了

解，加的斯对申花表达了请

刘若钒加盟的意向，并未提

供具体的协议。另外，也不

是中国足协牵的线。

刘若钒出自崇明根宝

青训，2017赛季，18岁的他

在申花上演联赛首秀。上

赛季，刘若钒被租借至中甲

的成都蓉城，代表球队各项

赛事出场32次，打进13球，

本赛季回归申花，第一阶段

6次出场并有4次首发。本

月的东亚杯，他入选了扬科

维奇带领的国家选拔队的

名单。

关于加的斯对刘若钒

的兴趣，申花俱乐部持开放

态度。俱乐部一位高层表

示，关键是加的斯能提供刘

若钒什么样的机会，是否得

到主教练的认可，能否保证

他上场的时间。过去这两

年的锻炼，刘若钒进步很

大，也因此能在新赛季的中

超竞争申花的首发位置，得

到主教练吴金贵和队友们的认可。23岁，他这个

年龄多打比赛是最重要的，但如果去西甲打不了

比赛，那实际的锻炼价值不大。

可以借鉴的是山东泰山的年轻中锋郭田雨，

身为2021赛季中超本土最佳射手，郭田雨本赛季

被租借至葡超的维泽拉俱乐部，开启新一代国脚

的留洋旅程。但两个月里他仅代表维泽拉出场3

次，上场时间总计32分钟，没有进球或助攻。5月

中旬葡超收尾后，郭田雨结束租借回归泰山，将代

表泰山出战中超。

中超第二阶段联赛将于8月5日开启。申花

在次阶段遭遇的挑战会更大。一来对手包含山东

泰山、河南嵩山龙门、北京国安、长春亚泰等强队，

整体实力高于首阶段；二来球队因转会禁令无法

引援，吴曦、于汉超又在养伤，球队进攻非常需要

人手。刘若钒在锋线上对申花的作用，第一阶段

已有目共睹。如果加的斯没有打动人的计划就希

望申花放人，是不实际的想法。

本报记者 金雷

上海乒乓人
在海外

弟子父母找上门
“能执教张本智和，是幸福的，但压力

非常大。”这是董崎岷的真心话，“当教练，

总是有梦想的”。

今年4月1日，日乒宣布成立新教练

组，男队主教练田势邦史曾执教青年队，

他想邀请的第一个人，就是董崎岷。其

实，董崎岷是田势邦史的恩师，曾带着田

势邦史夫妇连续三年夺得日本全国混双

冠军，并参加了2009年横滨世乒赛。田势

邦史在青年队执教期间，就将董崎岷请入

教练团队，彼此之间十分信赖。

得知董崎岷进入日本队，张本智和的

父母找到了他。东京奥运会以来，作为日

乒男单一号的张本智和，已经沉寂了相当

一段时间。这个曾被中国队视为头号对

手的天才少年，别提夺冠了，甚至还屡次

经历一轮游。张本智和的父母和董崎岷

是同时代的运动员，他们希望董崎岷能帮

帮儿子。

中文沟通很默契
初见面，董崎岷问张本智和，希望用哪

种语言沟通。张本智和说：“中文吧。”其实，

乒乓球的技战术用中文表达比用日文更精

准，所以，两人之间的短信也是用中文。

日本队体系和中国队不同。除了固

定的集训，平日里队员自己找教练、找场

地训练。东京和名古屋之间，2小时的新

干线，有时候，董崎岷来东京，有时候，张

本智和去董崎岷所在的名电高中训练，两

人在短短3个月里就找到了默契。

虽然张本智和在日本出生长大，但从

小受到父母的乒乓熏陶，因为这层背景，

以至于他刚出名时，一举一动被无限放

大。“以前有人说，他在同中国球员交手

时，喊得特别大声，但事实上，他在所有的

比赛中都这样，这是他给自己鼓气的方

式。”董崎岷说，“他有极强的求胜欲。”

因为东京奥运会和世乒赛的失利，张

本智和的信心被打击到了。这次在布达

佩斯率先进行的球星挑战赛上，张本智和

遭遇一轮游，输给了埃及选手。董崎岷

说：“他的技战术当然有需要改进的地方，

但当下最重要的是帮他卸下心理包袱，摆

正自己的位置。”

很快，在一周后举行的WTT冠军赛

上，张本智和逆转林高远夺冠。董崎岷认

为，这本是一场下风球，光看技术，他和林

高远比有明显差距。“但张本智和每一次

面对最后一分球时都没有放弃，正是凭着

这一股劲，笑到了最后。”董崎岷点评道：

“自信只有建立在胜利的基础上，否则就

会不断怀疑自己。”

重获冠军头衔，张本智和开心地将自

己和教练的合影，发到了社交平台上。

赢球是一种尊重
东京奥运会前，中日乒乓之争是个热

门话题。每当张本智和在大赛前喊出“打

败中国队”，总会引起热议。对此，董崎岷

指出，“事实上，所有的外国球员都以打败

中国队为荣。在乒乓球领域，只有打败中

国队，才能证明自己的价值，我反而觉得，

这是对中国队的一种尊重。”中国队对他

们来说就像是万里长城，很难逾越。张本

智和一次夺冠，并不能撼动中国队。”

张本智和夺冠后，日本国内一片祝贺

声，毕竟他作为日本的王牌，赢了中国球

员，这个冠军的含金量很高。同样，在中

国也引发了对林高远的热议。“林高远输

了一次，给他和中国队敲响警钟，但我觉

得对他苛刻的批评完全没有必要。”董崎

岷说，“事实上，中国队有着幸福的烦恼，

那是人才太多的烦恼”。

再见老乡倪夏莲
当国外选手击败中国选手，当背后的

教练是来自中国的，网络上多多少少会有

些议论。对此，董崎岷看得很开，“各国之

间既需要竞争又需要交流。当一个国家

的运动员水平提高了，自然会吸引当地更

多人加入这项运动。打球的人多了，能同

中国队抗衡了，悬念出来了，这个项目才

更吸引人”。董崎岷介绍，东京奥运会混

双决赛，在日本的收视率位列当天所有电

视节目之首。而以往比赛，如果前四名都

是中国人，体育馆基本没什么人。

华人运动员和教练员，总能在比赛中

团聚。尽管每次比赛都很紧张，但看到同

胞们取得好成绩，大家都会为彼此感到高

兴。在布达佩斯，董崎岷再次见到了老乡

倪夏莲，为她拼搏到底的精神点赞。董崎

岷也会和国乒男队主教练秦志戬闲聊几

句，当初一起打球的日子依旧难忘。

董崎岷说：“乒乓球水平高了，竞争激

烈了，关注的人越来越多了，我们海外乒

乓人，不孤单。” 本报记者 陶邢莹

本报记者连线张本智和的教练董崎岷
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24年前远赴日本，董崎岷从未想过自己有

朝一日会执教日乒一号选手。他说自己很幸

运，运动员时代，曾和刘国梁、秦志戬当队友，在

赛场上彼此加油共同进步。退役后去日本，培养

了多位日本全国冠军球员，带领十六银行俱乐

部捧得职业联赛冠军。并在妻子开办的美崎俱

乐部，挖掘并培养了木造勇人进入国家队。

最令董崎岷自豪的是如今执教的名店高

中队，和中国颇有渊源。1971年名古屋世乒赛的

“乒乓外交”佳话，时任日本乒协主席后藤钾二是

推动人之一，他曾担任名电高中理事长。中日乒

乓交流，在这所学校延续了下来。

“海外乒团”是世界乒坛一道独特的风景

线。倪夏莲还在代表卢森堡参加国际大赛，沈伟

妮当选了美国乒协CEO，她们都是上海人。

小小银球一线牵。无论在哪

里，很多像董崎岷那样的乒乓人，

都在为乒乓球事业的发展

作贡献。陶邢莹

独家专访

“董教练，快来，一起合张影！”捧着第一座WTT冠军赛男单
奖杯，张本智和招呼48岁的董崎岷，将师徒二人快乐的笑容留
在了照片里。今年4月，日本乒乓球队公布新的教练组合后，旅
居日本24年的上海人董崎岷受邀担任张本智和的教练。
在接受本报独家采访时，董崎岷直言：“希望弟子能取得好

成绩，这是作为教练的最大期望。中日乒乓之间，正是
因为既有竞争又有交流，几十年延续下来，
才能共同推动世界乒乓球的发展。”
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■ 刘若钒入选东亚杯国家选拔队名单 图 IC
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合影


